



La ressourcerie LaFabrique230 de l'Armée du Salut inaugure son extension et sa Bricothèque à Paris

Déjà lors de son inauguration en novembre 2022, LaFabrique230 rêvait de s'agrandir, pour développer son activité de réemploi d'objets dans une démarche zéro déchet et de réinsertion de personnes éloignées du monde du travail. Après une croissance significative de son activité en 2024, où elle a fait aménager son sous-sol, la ressourcerie dispose désormais d'une surface de 430 m². Elle ajoute à son activité la vente de mobilier et d'électroménager de seconde main, et intensifie l'activité ateliers de sa Bricothèque.

LaFabrique230 à Paris est un des Ateliers et Chantiers d'Insertion (ACI)* déployés en France par la Fondation de l'Armée du Salut dans le domaine de l'Economie Sociale et Solidaire (ESS). Son principe avec été plébiscité en 2019 à l'occasion du Budget participatif de la Ville de Paris, qui soutient notamment les projets solidaires favorisant le lien social et l'engagement auprès des Parisiennes et Parisiens les plus fragiles. Fin novembre 2021, LaFabrique230 de l'Armée du Salut avait été la toute première ressourcerie à s'implanter dans le 15^e arrondissement.

430 m² dédiés au réemploi d'objets, au zéro déchet et à l'insertion professionnelle

A Paris, l'équipe de LaFabrique230, sa directrice Sylvie Doué, deux encadrants techniques et une conseillère d'insertion professionnelle (CIP) accompagnent au quotidien une dizaine de personnes éloignées de l'emploi. Celles-ci y occupent en alternance tous les postes de la ressourcerie pour développer leur employabilité : la réception des dons des particuliers, leur examen et leur remise en état selon les besoins et possibilités puis leur mise en vente à des prix solidaires.

Ouverte du mardi au samedi de 11h à 18h, LaFabrique230 mène au rez-de-chaussée son activité de vente de seconde main de livres, de disques CD/vinyles et de DVD, de vaisselle et de linge de maison, de vêtements et chaussures, de jouets et d'objets de décoration, tous issus de dons de particuliers. Et grâce au tout récent aménagement de son sous-sol de 240 m², elle vend aussi désormais du mobilier et de l'électroménager de seconde main, qui y sont exposés dans des pièces diversement colorées.



Résolument engagée dans le zéro déchet, LaFabrique230 collabore avec divers partenaires et éco-organismes pour leur confier les objets qu'elle ne peut pas revendre, comme Ecologic (pour le recueil d'équipements électriques et électroniques hors d'usage-DEEE) et Amelior (pour le textile et objets divers).

En 2024, 84 688 kg d'objets donnés, traités et revalorisés à 67%

« Depuis son ouverture, l'upcycling à la Fabrique 230 contribue véritablement à l'économie circulaire par le biais de son de son Atelier Chantier d'Insertion (ACI). Pour preuve : si en 2023, 72 600 kg d'objets avaient pu avoir une seconde vie grâce au travail des 8 salariés en insertion, en 2024 ce sont 84 688 kg d'objets qui ont été donnés et traités à la ressourcerie dont 67% ont été revalorisés. » souligne Sylvie Doué, Directrice de LaFabrique230 et de trois autres dispositifs à la Fondation de l'Armée du Salut.

Les visiteurs sont de plus en plus nombreux, pour la plupart habitant le 15^e arrondissement ou riverains de Vanves et d'Issy-les-Moulineaux. Ils sont accueillis par les salariés en insertion que l'équipe encadrante et la CIP accompagnent aussi dans diverses démarches tout en les formant à l'ensemble des postes de travail de la ressourcerie. Cette (ré)insertion professionnelle s'effectue parfois dans le cadre du Dispositif Premières Heures (DPH) qui permet un retour à l'emploi avec des horaires progressifs.

2 grands projets en 2025 : cap sur le Trimobile et une série de nouveaux ateliers

Aujourd'hui, LaFabrique230 met le cap sur 2025 avec 2 grands projets. D'une part le lancement d'une activité de collecte hors-les-murs de meubles à domicile. Elle est pour le moment conditionnée par la recherche d'un véhicule utilitaire électrique auprès d'un partenaire solidaire. Ce véhicule lui permettrait aussi de poursuivre l'action de Trimobile débutée avec succès en octobre 2024 avec la DPE près du parc Georges Brassens.

Et la ressourcerie va organiser de nombreux ateliers de sensibilisation au réemploi à sa Bricothèque. Après les 50 ateliers organisés en 2024, l'activité est intensifiée et diversifiée en 2025 où 160 ateliers seront proposés, avec de nouvelles sessions dédiées pour les enfants.

La Bricothèque et ses ateliers

LaFabrique230 intègre en effet aussi dans son dispositif un an une Bricothèque quelques pas plus loin, 100 bis boulevard Lefebvre, qui a fait peau neuve pendant l'extension de la ressourcerie. Elle propose au public des ateliers du mardi au samedi ainsi que pendant les vacances scolaires. Cet espace dédié a lui aussi vocation à sensibiliser au réemploi, en donnant une nouvelle vie à des objets et matières de seconde main non vendus à LaFabrique230 et qui deviennent source d'inspiration et de créativité.

La Bricothèque encourage également la réparation avec la mise à disposition d'outils de qualité pour effectuer soi-même des travaux ou réparations, et en facilitant la transmission des savoir-faire autour du bricolage

Pleine d'idées, elle prévoit 160 ateliers en 2025 accessibles à prix libre pour les adhérents (adhésion annuelle 10€) et pour les non-adhérents entre 5 et 15€ selon l'activité. Le programme en est publié chaque mois sur le [compte Instagram](#) de LaFabrique230, avec la poursuite de l'atelier d'autoréparation de vélo animé chaque samedi par l'association [Cyclocube](#). Les inscriptions se font par message via le compte Instagram de LaFabrique230 ou par téléphone au 01.73.78.49.17.

EN SEMAINE	
MERCREDI 12 FÉVRIER	Atelier Café-Tricot-Solidaire Venez tricoter ou apprendre, en papotant autour d'un thé ! 15h30-17h30
JEUDI 6, 21 & 28 FÉVRIER	Permanence couture Colette vous accompagne pour changer un bouton, faire un ourlet... créneau de libre accès aux machines ! 15h30-17h30
VENDREDI 14, 21 & 28 FÉVRIER	Atelier Co-Réparation Réservez un créneau avec nos salariés, on vous aide à réparer vos appareils électroniques ! Réservation sur HelloAsso ! (lien en description)

LE SAMEDI	
TOUS LES SAMEDIS	Atelier Réparation de Vélos : Avec l'asso CYCLOCUBE ! 14h30-17h30
SAMEDI 8 FÉVRIER & 15 FÉVRIER	Atelier Cyanotype : Découvrez un des tout premiers procédés de tirage photographique, et créez vos visuels ! 15h30-17h30
SAMEDI 15 & 22 FÉVRIER	Atelier Crochet : Venez apprendre les points de base avec Stéphanie, pour pouvoir poursuivre en autonomie ! 15h30-17h30

L'inauguration en présence de nombreuses personnalités

Photo à venir - © FADS

En présence du Maire du 15e arrondissement de Paris Philippe Goujon, de l'adjoint à la Maire de Paris en charge de l'économie sociale et solidaire Florentin Letissier, du Premier Vice-Président du SYCTOM Antoine Guillou, du conseiller régional Daniel Georges Courtois, de la sénatrice de Paris Antoinette Guhl et du sous-préfet, directeur adjoint de cabinet du préfet de la région d'Île-de-France, préfet de Paris Marc Zarrouati.

Ils étaient accueillis par **Jacques Donzé** Président de la Fondation de l'Armée du Salut, par **Sylvie Doué**, Directrice des dispositifs LaFabrique230 – Ressourcerie / Bricothèque et 230Mcubes, du CHRS Résidence Catherine Booth et du CHU Montparnasse, à Paris de la Fondation de l'Armée du Salut.

(*) Avec à Paris également à la Cité de Refuge un ACI couture et un ACI événementiel, au Palais de la Femme l'ACI Terre de femmes, ou en région à Mulhouse le tiers-lieu l'Essentiel, le dispositif déployé au Chambon-sur-Lignon et celui à Kingersheim.

Informations pratiques :

LaFabrique230 - 77 rue de Castagnary, 75015 Paris

Ouverte du mardi au samedi de 11h à 18

Sa **Bricothèque** - 110 boulevard Lefebvre, 75015 Paris

Actualités et programme des ateliers sur Instagram :

[LaFabrique230 - Ressourcerie \(@lafabrique_230\)](#) • [Photos et vidéos Instagram](#)



À propos de la Fondation de l'Armée du Salut

En France, l'Armée du Salut est engagée depuis plus de 140 ans dans la lutte contre toutes les exclusions et pour l'intégration de tous dans la société. A travers plus de 200 établissements et services, sa Fondation lutte contre l'exclusion sociale, l'exclusion liée au handicap ou au grand âge et pour l'intégration des plus jeunes dans la société, grâce à l'action de 2.800 salariés et 7.700 bénévoles.

Plus d'information sur www.armeedusalut.fr

Et sur [Linkedin](#) - [Facebook](#) – [Instagram](#)

Pour découvrir les missions de bénévolat : <https://pab.armeedusalut.fr/>

Contacts presse

Chrystel Libert – Relations presse - 06.23.19.33.01 – chrystel.libert@armeedusalut.fr

David Germain – Directeur communication - 06.03.18.14.09 - dgermain@armeedusalut.fr